## Jorge Alonso y Jaime Tamayo (coord.) Elecciones con alternativas. Algunas experiencias en la República Mexicana

ALONSO, Jorge y TAMAYO, Jaime (coords.). Elecciones con alternativas. Algunas experiencias en la República Mexicana. México: La Jornada Ediciones/ Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Humanidades, 1994, 301 pp.

Elecciones con alternativas es el mapa de una parte sustancial de lo que ha sido la política en las regiones; de la política del centro hacia las regiones y de la política de la competencia, la alternancia, el conflicto y la negociación, de un periodo reciente del México modernizado y primermundista, del sexenio salinista.

Elecciones con alternativas son las historias de once casos en donde las alternativas fueron más bien pocas y contadas, dos de once, o sea 18 por ciento, en el resto, el 82 por ciento, tenemos conflictos de diferente magnitud, pero siempre frente al mismo problema: la obsesión de una élite por mantener un régimen de partido de Estado, es decir, por mantener la antipolítica y el autoritarismo.

En 1985, hace casi diez años, apareció un libro que visto a la distancia podría ser pionero. *Municipios en conflicto* fue la historia de ocho casos en los primeros años del

sexenio de Miguel de la Madrid; estos ayuntamientos llamaron la atención por el campanazo democrático que empezaron a dar los municipios en aquellos lejanos días. ¿Qué ha cambiado entre esos municipios en conflicto y estas elecciones con alternativas?

La pregunta puede ubicarnos primero en el plano negativo: ¿qué es lo que no ha cambiado? y la respuesta simple es: no ha cambiado la obsesión por mantener el régimen de partido de Estado en un sistema político que ya es socialmente plural. No ha cambiado la incapacidad para reformar ese sistema de partido y así perece que vamos a llegar al final de siglo XX.

En la otra parte, un gran cambio es, sin duda, la pérdida de la ingenuidad de pensar que la democracia electoral estaba a la vuelta de la esquina. Se trata de un cambio político, mental y afectivo. Hoy las elecciones no son lo que eran hace diez años, han dejado de ser aquellas aventuras más cercanas a una novela que a una historia política. Fueron los primeros síntomas de un largo tránsito que poco a poco se vería con claridad: el régimen de partido casi único, el sistema de un partido hegemónico, el

partido de los monólogos y las oposiciones siempre minoritarias previsibles, por el de un sistema de partidos, en un régimen plural y democrático.

El otro cambio, es lo que ha emergido con la complejidad política de la sociedad, como el espejo por donde cruzan las rutas de este libro: las estrategias del gradualismo, de la negociación, del interinato y también de la alternancia. Elecciones con alternativas es la frontera por donde circulan los votos que se cuentan para formar un gobierno o los votos que cuentan para hacer una marcha, establecer una negociación; para dimensionar el tamaño del conflicto posible o probable.

En este libro tenemos un mapa de los cambios y los obstáculos, que se organizan internamente en cinco zonas, para mostrarnos el claro-oscuro de la competitividad permitida o arrancada: 1) la zona de la alta competitividad y la alternancia, Baja California y Chihuahua; 2) la zona de la elevada competitividad v las soluciones políticas, Guanajuato, San Luis Potosí y podría estar también Michoacán, pero este caso se pone en el siguiente; 3) la zona de la competitividad en zonas vedadas, Guerrero y Michoacán; 4) la zona de la competitividad localizada, en Mazatlán v Mérida, dos elecciones municipales: 5) la zona de los espacios abiertos a la competitividad, Tabasco, Jalisco y Veracruz.

En el libro se estudian algunos de los principales conflictos en donde se marcan los errores y abusos de un régimen de partido de Estado. frente a una realidad electoral que nos muestra un sistema de partido dominante en crisis, combinado con otro de alta competencia bipartidista en varias regiones del país. ¿Cuál es el fondo de los problemas a los que se enfrentaron el Dr. Nava, Vicente Fox o Cristóbal Arias, sino la obsesión de usar la maquinaria estatal para ganar al costo que fuera?

Hoy a diferencia de hace diez años, cuando la oposición podía armar la protesta que fuera y no había respuesta del gobierno, pasamos del diálogo de sordos de un presidente paralizado -De la Madrid-, al activismo de otro presidente -Salinas de Gortari-, que no dejó una sola sin responder, pero en lugar de aplicar la ley decidió mediar, y en esos intentos interinó al país para cubrir los intereses de su propio partido. Cuando el presidente toma decisiones como jefe del PRI, distorsiona el balance de fuerzas y rompe el equilibrio en el sistema de partidos; cuando el presidente actúa como jefe de Estado, tenemos algunos de los casos que aquí se reseñan, y que son hasta 1994, la excepción a la regla.

Los trabajos de investigación de este libro colectivo tienen un seguimiento puntual de los hechos, son una memoria que construye una parte relevante de nuestra historia política más reciente. Los capítulos tienen la calidad que puede generar el conocimiento regional y el trabajo de campo.

Detrás de todas estas experiencias hay una novela que se escribe por fragmentos desde hace años en México: los personajes a veces cam-

bian, pero casi siempre juegan el mismo rol. la trama es muy similar: hay una fractura, un acontecimiento que desencadena un proceso de elecciones con alternativas; hay también un género de conflicto, de absurdo y de tragedia, no podemos lograr que en las regiones los votos cuenten y se cuenten, y que el partido del Estado deje sus intervenciones que sólo distorsionan; y el final o los finales, son parciales. porque estas historias son cíclicas. lo que pasó hoy puede cambiar pronto, porque siempre serán lapsos de tres o de seis años.

Sin embargo, hoy las regiones necesitan y merecen algo más que interinatos, malos tratos fiscales, estructuras autoritarias, tanto para administrar recursos, como para mantener a un partido de Estado.

Urge un nuevo pacto político que incluya al menos un juego limpio y nuevas reglas; hay que poner un alto a los golpes que lastiman el avance civilizado de una sociedad que empieza a ver en las urnas una ruta de viaje hacia la ciudadanización del país; eso es, creo, lo que está en las historias de este libro: elecciones con alternativas.

Alberto Aziz Nassif\*

<sup>\*</sup> Profesor Investigador de la Sede Académica de México, de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, FLACSO-México.